

EL SANTISIMO SACRAMENTO DEL ALTAR

Los grandes Dogmas de nuestra Santa Religión, se relacionan con la Divinidad; y dejan deslumbrada nuestra razón limitada e incapaz de comprender lo infinito. Dios, la Beatísima Trinidad, la Redención, la Remuneración... hemos de creer tales verdades, porque Dios nos las ha revelado; pero nuestra inteligencia, tiene muy poco que decir en ellas, con sus cavilaciones.

Pero hay un Dogma, el del *Santisimo Sacramento del Altar*, que aunque traspase nuestra comprensión, tiene tantas afinidades con nosotros, como instituido para nuestro uso cotidiano, como si dijéramos, que viene a resultar, Verdad Religiosa, orlada de sobrenaturalismo, pero que nos invita a adentrarnos en el nimbo de gloria que lo rodea, para nuestro íntimo contentamiento.

El *Santisimo Sacramento*, es Nuestro Señor Jesucristo, verdadero Dios, pero también verdadero Hombre, con nosotros, siendo nuestro compañero, nuestro amigo, hasta nuestro alimento y nuestra soberana Víctima a Dios en Sacrificio cotidiano; y así, el Divino Jesús, participa de nuestra vida ordinaria en este mundo, para prepararnos la otra sobrenatural.

Porque, quedándose oculto, por un acto de su poder comunicado al Sacerdocio, en las apariencias de la *Hostia Consagrada*, se acerca Dios al hombre; y la Humanidad del Divino Salvador, está con nosotros en Sacramento, aunque oculto y solamente visible a nuestra Fe; pero, *tal, cual vivió en el mundo*, hace veinte siglos.

Por eso, cuando entramos a un templo cristiano y vemos los destellos de la lamparita que alumbra frente al Sagrario, nos decimos con verdad: *Jesús, el Divino Jesús, está ahí!* Conversaré con El; le diré mis penas; le pediré favores y divinas gracias; y El me escuchará con su inteligencia Divina de Dios y con su Inteligencia Humana de Hombre verdadero. No será solamente el *Dios infinito* quien me atiende, sino también mi *Hermano* por la naturaleza humana, quien sentirá en su corazón, repercutir mis propias oraciones.

Y esto, es absolutamente verdadero y meollo de la verdad católica

El Divino Jesús estableció *Celestial Oficina*, para oír nuestras demandas, en el Sagrario; y allí, como amigo amable y complaciente, nos atiende; y despacha generoso, en bien, lo que nos conviene; y aparta lo que pedimos, y fuere para nuestro daño.

¿Qué amable y consolador es visitar al Santísimo Sacramento del Altar, iluminados por la lamparita de la Fe; y rebozante de amor el corazón.

Son momentos, éstos, de vida sobrenatural; de consuelos ultraterrenos; de fruiciones de cielo. Nos sentimos confortados en las penas, con decirles a Jesús Eucarístico; y animados en nuestras luchas; y alegres en las contradicciones; y fuertes en la enfermedad; y valientes en la hora suprema de la muerte, cuando *Jesús Eucarístico* ha sido en Comunión, el alimento Divino de nuestra alma.

Seremos tanto más católicos, cuanto el amor a *Jesús Sacramentado*, sea nuestra delicia, entusiasmo de nuestra alma; recreo de nuestro corazón deleite místico de las entrejetas de nuestro espíritu; y esperanza y confianza nuestra, y áncora de nuestra Fe, báculo de nuestra esperanza y nervio y eficacia de nuestra caridad a Dios.

Almas indiferentes con el *Divino Jesús Sacramentado*, son almas de Fe de hielo glacial; y, más propensas a la traición religiosa, que a la valentía del martirio. Almas tibias en el amor a Jesús, son almas, débiles en los caminos de la virtud, flojas en el bien, enclenques en el sacrificio, llenas de desánimo, en los trances difíciles; cobardes, en los momentos de contradicción.

Almas llenas de amor y devoción al *Divino Prisionero* de nuestros Sagrarios, son almas santas; flores de la Religión; luces de piedad; mojoneras de vida cristiana; grímpolas de bien, y portaestandartes de la virtud sincera; consuelo de la vida cristiana, en medio del mundo superficial y necio, acerca de lo sobrenatural.

¿No habéis asistido alguna vez a una Primera Comunión de Niños? ¿No habéis sentido que, esas personalidades, por influjo de la Comunión Divina son ángeles en forma humana y promesas del cielo para la sociedad humana; y que se muestran robustas desde la niñez, en los floridos campos de Dios; y privilegiados niños para la vida de Cristo en la sociedad?

El Excmo. Monseñor Sanabria fue recibido ayer por los profesores y alumnos del Colegio Seminario

Ayer en la mañana fué objeto de un gran recibimiento por parte de los profesores y alumnos del Colegio Seminario, el Excmo. Monseñor Sanabria.

El Seminario aparecía engalanado, con banderas y gallardetes, y los alumnos, al mando del mayor Kohkemper, hicieron bellos ejercicios físicos, que mucho agradaron a Monseñor Sanabria. Luego en el gran Salón de Actos,

hubo varios discursos, entre ellos, y de primero, el del Sr. Rector del Seminario, recitaciones y música de piano

El Excmo. Monseñor Sanabria, agradeció con palabra conmovida, aquel homenaje, de su propio Colegio, como él lo llama, pues nada menos que 20 años pasó Su Excelencia, en aquel prestigioso plantel que es el gran Seminario de San José de Costa Rica.

El avance hacia el canal continúa

Berlín, 22.— El *lokal Dunquerque Balais y Bonaizeiger* informó hoy "Los *louagné* están abarrotados de británicos que huyen.

Librense los padres de familia de poner en práctica los consejos del "CENSOR" de teatros, para la educación de sus hijos

Se está exhibiendo una película realmente mala, aunque se esfuercen en defender los films, malos en general, todos los articulistas que el último domingo en el *Diario de Costa Rica* contestan nuestra carta dirigida al Señor Presidente, advirtiéndole de la conveniencia de emprender una reforma en la censura oficial cinematográfica.

Nos interesa hoy considerar algunos de los argumentos que en su "legítima defensa" aduce el señor censor don Antonio Zelaya, sobre todo porque son bastante hábiles, y parecen dirigidos a convencer eficazmente al público incauto.

Los quejosos de la carta—dice,—consideran que la virtud consiste en la simple ignorancia del pecado, y quieren ocultar la realidad de la vida a los jóvenes. Y añade: "Los vicios no se evitan si no es mostrando sus verdaderos peligros y el el horror que encierran.

Ahora refutamos.

Es un error pretender que al bien se llegue por el mal; y las palabras "cultura" y "libertad" y "democracia" fueron bastante forzadas en su significación al ser empleadas por los articulistas para, en su nombre, difundir la cinta francesa que exhibe la Empresa Urbini.

LA INFLUENCIA DEL CINE

Las películas son, para vivificar el mundo sensible, palancas más poderosas que el libro y la prensa para mover voluntades. Más que una exposición de acontecimiento, es un soporte de ideas el cine moderno; ideas que resaltan notablemente gracias al montaje artístico de las cintas, a la oscuridad del recinto, a esa acción calculada sobre la sensibilidad con el ritmo de las imágenes y de la música.

El «film» (sin pretender dar clases al señor Zelaya, que bien estudiado debe tener todo esto como para tildarnos de empíricos,) estimula notablemente la reflexión objetiva, para luego conducir a una percepción clarísima de las ideas (hasta el último delagalería entiende.)

Gracias a la sugestión fotoquímica, el proceso de la proyección excita sobremanera la vista: la impresión óptica es intensa, la púrpura retiniana palidece, el protoplasma se ve convulsionado en sus pigmentos de bastoncitos y conos que cambian de forma; todo contribuye a sustraer del mundo exterior, para concentrar en cambio en la pantalla. El Censor que debe frecuen-

Esas, son las místicas transformaciones del espíritu del hombre en espíritu de Cristo, que dará frutos de abnegación, de valor, de paciencia, envueltas en rosicleres de esperanzas divinas, por arte de la Santa Comunión!

¿No habéis conversado con algún enfermo amenazado de muerte, luego de que haya recibido la Divina Eucaristía en Santo Viático? ¿Habéis notado, cómo mira la enfermedad, y aun la muerte, con rostro sereno; y tiene palabras de resignación, y aun de misticismo levantado, y de confianza plena en la Divina Bondad?

Pues, eso, es efecto maravilloso de la *Eucaristía Santísima*, que es nuestro amor, nuestra esperanza, nuestra alegría sobrenatural, nuestra vida piadosa, remedio del cielo en este mundo, nuestra fortaleza, y el himno de la felicidad perfecta, que empezamos a entonar con los dulzores del espíritu embalsamado con el Divino Olor de Cristo Sacramentado.

Inicia hoy la comisión investigadora, de la entrada de polacos sus labores. Ayer tarde se había dispuesto que comenzara dicha comisión sus labores, a última hora se dispuso la primera sesión para HOY

En la Secretaría del Congreso se reunirán los seis miembros de dicha comisión

Nuestros lectores han sido informados que por disposición del Congreso Constitucional ha sido nombrada una Comisión integrada por seis individuos para investigar lo relativo al ingreso de ciudadanos polacos y judíos a nuestro país. La comisión la integran, en representación del Poder Ejecutivo, el Licenciado don Luis F. Jiménez M., y don Miguel Angel González, por el Congreso, los diputados Ingeniero don Bernardo Benavides y don Miguel Carballo y por la Cámara de Comercio, don Francisco Chacón C., y José Barzuna. Hoy en la mañana, en la Secretaría del Congreso, se reunirán los miembros de dicha comisión con el objeto de proceder a conocer de los documentos que han sido puestos en sus manos. Es ésta la primera sesión que verifiquen, ya que la que se había dispuesto para ayer tarde a última hora fué pospuesta para hoy.

Arras está en manos de los aliados

PARIS, 22.— El comunicado de guerra número 523 anunció esta mañana lo siguiente: Continúa la presión del enemigo en dirección a la costa en forma de incursiones efectuadas

Nuestra aviación los persigue de cerca.

por pequeños destacamentos motorizados. Arras se encuentra actualmente en nuestras manos. Como el enemigo cañoneó tres de nuestras ciudades a retaguardia en el sector de Lorena hemos replicado en la misma forma contra tres ciudades de la retaguardia.

tar el Cine' habrá observado ya las sensaciones de tensión y curiosidad en el rostro de los espectadores que asimilan fuertemente el tema; la vida sensitiva se inflama con la compasión y la alegría, la angustia y la expectación: la fantasía se desarrolla esencialmente en su esfera representativa, así como el mundo individual de las emociones. Y esto acontece sobre todo en las personas que sufren debilidad psíquica. Si el tema es noble y bueno, se ensalza la propia dignidad del espectador; si es malo y deprimente, se rebaja esa misma dignidad. Existe un problema y es, la persistencia de las emociones durante muchas horas después de vista la película por ciertas personas, en un rumiar de ideas para incorporarlas dentro de la propia moral y así definir las actuaciones frente a la vida: amoríos; suicidios, robos, violaciones, si el film es malo. Empresas, entusiasmos, nobleza, ideales, estudio, lealtad, lucha, si el cine es bueno...

EL CINE Y EL ALMA

No se puede, pues, ignorar la influencia espiritual de un tan poderoso medio de convicción que pone en vilo al hombre íntegramente. Y no dudamos que, por la asidua y numerosa concurrencia al cine de todas las clases sociales, es, en el ambiente de cualquier país, una verdadera escuela; pero nunca una escuela de enseñanza sexuales, como pretenden algunos. Si es una escuela, y educa, debe educar para el bien y por el bien. Su influencia viene a dirigirse al alma del público, sobre todo, al alma más sensible y plástica, la de las juventudes.

Afortunadamente, cualquiera que sea el sentido de las influencias que actúen sobre ella, está el alma asentada en una base tan firme, que resiste las acometidas de todos los elementos sin modificar visiblemente sus ingénitas esencias. Así como es de eterna la íntima estructuración espiritual del alma, así son por otra parte variables los medios que se pueden utilizar para obrar sobre ella. El mundo gira desde los albores de la cultura sobre un limitadísimo caudal de ideas rectoras; pero la civilización no consiste en otra cosa que en sorprender y gozar los infinitos aspectos de esas escasas ideas madres que el alma humana cobija en su seno. Quizá ésta sea la síntesis del Amor. Un progreso social cualquiera no viene a ser más que una nueva realización de la idea, una organización de la variable, que son los medios y los instrumentos, en función de una constante, que es el fondo imperecedero del alma humana. El cine es un progreso social, esto hay que tenerlo muy presente, y no una simple diversión, como piensan ligeramente algunos. Es por esto que tenemos que en regenerar la sociedad, es por esto que queremos oponernos a la censura del "criterio ancho, liberal, inteligente", pero que está impulsando la prostitución de las almas en el grau público de los cines.

LA RESISTENCIA PSIQUICA DE NUESTRO PUEBLO

Decíamos antes que la impresión cinesca se adentra y persista mejor en los individuos débiles psíquicamente.

Sabemos que la alimentación nacional es deficiente; sin normas científicas, sin una propaganda de Higiene Alimenticia, el "plato tico" está desequilibrado: En una nutrición eficaz, deben intervenir la cantidad (proporción de agua, elementos minerales, albúmina, hidratos

Pasa a la Página CUATRO

Saludo de la señorita Cristina Dittel al Excelentísimo Sr. Arzobispo en la Asamblea de Acción Católica verificada el 9 de los corrientes

Con suma complacencia hemos venido esta tarde a ofrecer al dignísimo Pastor nuestro más respetuoso y cordial saludo, y a la vez nuestros sentimientos de viva complacencia por la señalada elección de que ha sido objeto, para dirigir los destinos espirituales de nuestro pueblo.

La ACCION CATOLICA, con su trascendente misión de colaboradora de los sacerdotes en la obra de la regeneración de la sociedad por el único medio acertado que es Cristo, se siente con justicia más cerca que otros del Jefe de la Iglesia en Costa Rica, y se regocija así mismo, más que nadie, de que vuestra elección haya sido tan unánimemente celebrada. Ayer no más cuando escuchábamos por radio la transmisión del Acto Cívico celebrado en el Congreso, nuestro corazón saltó de júbilo al oír las cordiales demostraciones de afecto con que el público acogió vuestra entrada al Recinto Nacional.

Eso significa que hay respeto y estimación y afecto

para el que vigilará los negocios espirituales del país.

Buenos augurios éstos: Nuestro pueblo apreciará también vuestros desvelos.

No apena ofender vuestra modestia, pero creemos que al repetir los elogios que tantas veces os han prodigado, os hacemos un estímulo cordial y sincero para el trabajo tan severo que os aguarda y que nosotros deseamos vivamente podáis cumplir con éxito.

Y por otra parte, vuestro ejemplo es una incitación para nosotros, que vamos a vuestro lado en las obras cristianas. Ahora sabemos bien que haremos más, que conquistaremos más almas para el Señor si las tratamos como vos hacéis: Con indulgencia, pues procurando hacernos amar de muchos es el único medio de que nuestra conquista sea efectiva.

Predicar el Reino de Cristo con una inteligente tolerancia del carácter ajeno, con una habilidad extrema para que no rechacen nuestra oferta del pan espiritual que cada día

debemos distribuir con

gran amor y geneosidad.

Ese ha sido vuestro lema, Monseñor Sanabria.

No seremos indiferentes a tal ejemplo, y por eso os hemos rodeado cariñosos esta tarde, para ofrecernos como vuestra Guardia de Honor, leal, valerosa y sumisa siempre. Disponed de nosotros como convenga a vuestros propósitos ya que al ingresar a la Acción Católica hemos ofrendado los mejores esfuerzos para impulsar la obra de Cristo en la tierra.

Hacednos el honor de aceptar nuestra modesta ayuda. Deseamos la dicha de trabajar bajo vuestra paternal e inteligente dirección, porque así será mejor nuestro trabajo.

Gratisimo este encargo recibido de mis compañeros y al cumplirlo, me inclino reverente ante vuestra espiritual autoridad y os pido nos bendigáis como a hijos predilectos para poder seguir con denuedo vuestros pasos y ayudarnos a sembrar el Bien en los campos que el mismo Cristo os acaba de otorgar por medio de su Vicario en la Tierra.

La Boda Pacheco-Mena Zeledón

El lunes, a las 4 p. m., contrajeron matrimonio dos estimables jóvenes de esta sociedad: don Mario Pacheco López y la señorita Margarita Mena Zeledón.

La bendición matrimonial la impartió. Monseñor Ricardo Zúñiga, en la Iglesia de Santa Teresita y el acto tuvo carácter familiar.

Para nosotros, el matrimonio de los estimables jóvenes, constituye un motivo de regocijo sincero, porque sabíamos de los ideales ennoblecidos de Mario y de Margarita; porque conocíamos su aspiración de unir sus vidas en una sola, para ganar juntos la felicidad de un destino superior.

Y no fue sino el lunes, cuando florecieron, magníficas, todas las flores del ensueño para ellos, y con la confianza en Dios, guiados por la estrella de su amor, se fueron triunfales, felices, hacia el dulce hogar entre las bendiciones y los augurios de bien de sus padres, de sus familiares y de sus amigos.

LA EPOCA presenta su más atento saludo a los estimables esposos Pacheco Mena y les hace llegar el homenaje de su cariño con los votos de una felicidad sin fin.

Adios! Linda y amable Costa Rica, Adios!

En una placentera alborada de febrero de 1938, arribaba a Puerto Limón, trajinado mi espíritu por improba labor de misionero.

Los aires marciales de la Banda de aquel Puerto ayudaron a levantar mis ánimos y el Corazón de Jesús que presidía mi primera Misa en Costa Rica, me señalaba su fuente de amor murmurándome: MIRA, ES INAGOTABLE!

Golfo de Nicoya, Santa Cruz, Tilarán, parroquia mía, con todos aquellos enjambres de feligreses, que matizan sus cerros, montañas y vegas, sentando en trono de amor, en sus ermitas, al objeto de su devoción cristiana. Guatusos, indiecitos queridos,avecillas, flores, vacadas y cultivos. ¡ADIOS!

Acosta y Orosi, amigos inolvidables, guardáis en mi alma un rincón. Y para vosotros, cartagos, va también una tierna despedida. Poco he logrado esta bendita tierra, pero me llevo la mejor impresión y vivos anhelos de regresar.

ADIOS, NEGRITA MIA, ADIOS!

Que la Reina de los Angeles, bendiga desde su trono de amor a la linda y amable COSTA RICA.

FRAY FRUCTUOSO DE MANRESA.

Cartago, 17 de mayo de 1940. CAPUCHINO

La venta de las estampillas se prolongará hasta las 28 horas

San José de Costa Rica, 21 de mayo de 1940

Señor Director de "La Epoca" Ciudad

Señor Director: Esta Dirección ha dispuesto, para el mejor servicio al público, que la venta de estampillas continúe hasta las 23 horas en vez de las 20 horas. —

Con toda consideración, me suscribo su Atto. S. S. JORGE OROZCO CASTRO. Director General de Correos.

NOTA de DUELO

En Granollers, provincia de Barcelona, España, entregó su alma al Creador, confortada con los Santos Sacramentos, doña María Filomena Rabassa Fontseré, el 12 de diciembre de 1939.

Fué madre del estimado Padre Fray Bernabé de Vilaller de la orden Capuchina y actual celoso párroco de Filadelfia, en la provincia de Guanacaste.

Nos asociamos de corazón, a la intensa y justa pena que aflige a este distinguido párroco Fray Bernabé, a quien quiera el Cielo, dar en abundancia los dones de fortaleza y resignación cristianas.

Un Visitante

INFLUENZA Y RESFRIADOS?

Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

Hierro Retorcido
Hierro para techos
Alambre para cercas
Clavos en todo tamaño
Tubos y Accesorios para cañería
y todo material para construcción

ALMACEN

José Rodríguez Mora

Teléfono 2777

Cuidemos de nuestras SELVAS

He tenido gran placer de contemplar y leer cuidadosamente la simpática revista "Centro Nacional de Agricultura," de fecha 5 de mayo corriente, que como todas las demás, son de un valor interesantísimo.

Qué bello y hermoso es oír hablar en defensa de los árboles, y sobre todo,

de aquéllos que en un tiempo, mantuvieron, los manantiales, arroyos y riachuelos, bajo la sombra fresca y copiosa el agradable líquido que lleva y salva la vida, no sólo al hombre, sino a todo ser viviente que con ansia lo busca para mitigar su sed!

Hoy día, el hombre mal

agradecido o ignorante, destruye sin compasión la selva que favorece esos manantiales; quita y devora los árboles, sin mirar el mal que con ello ha de sobrevenir; que viene la sequía y aquel campo se inutiliza y se torna estéril. No omito manifestar, que en otros tiempos, conocí hermosos manantiales, bajo

árboles frondosos y pude observar que en hora calurosa, acudía toda clase de animalito de monte, a sustentar de aquellas aguas cristalinas: venados, pisotes, monos etc., y lo más divertido, la aglomeración de muchas clases de aves bajo aquellos árboles, gozando alegres y trinando, cómo a la vez grandes bandadas de golondrinas revoloteando sobre las pocitas de aquella agua pura y limpia.

Ya no se oye el canto de la calandria, ni el trino del gilguero, ni existen los frondosos árboles que dieron frescura a los manantiales ¡Acabó todo,.... Murió la Selva!

¿Qué se hicieron esas vertientes? Aún existen algunas con poca corriente; estancadas al sol; llenas de lana verde con sus aguas amarillas y llenas de microbios y lo peor del caso, es, que si existe algún árbol pronto lo hacen leña

y no lo reponen nunca!

Aprovecho la ocasión de felicitar al C. N. de A., por tan interesante revista y ojalá todos unánimes, nos propongamos sembrar árboles a orillas de las aguas y en toda parte, antes que destruir. Me parecen propios los higuero-nes sauces para las orillas de agua y con preferencia los que aconseja la revista. X. X.

14 mayo 1940.

Mensaje del Sr. Presidente de la República Dr. Calderón Guardia

Al asumir la Presidencia el día 8 de mayo de 1940

Las relaciones de la Iglesia y el Estado han venido desarrollándose dentro de normas de la más franca y leal cooperación, en un ambiente de mutuo respeto y de muy cordial entendimiento. Afortunadamente la autoridad Eclesiástica ha sido confiada a íclitos varones cuyas grandes virtudes y excelsas capacidades les han permitido realizar con éxito innegable su importante y valiosa misión. Tan buena armonía debe mantenerse, y a ello se encaminarán todos mis esfuerzos, convencido como estoy de la influencia que el sentimiento religioso ejerce en el progreso de la cultura y en el mejoramiento del nivel moral del pueblo.

Juzgo que mis principios religiosos, netamente cristianos, deben ser para todos los hombres de buena voluntad, garantía eficaz de que la Iglesia no tendrá tropiezos en el ejercicio de sus altos deberes; y confío en que me ha de prestar su valiosa colaboración para que pueda Costa Rica seguir una senda de bien y de verdadero progreso.

Estos mismos principios cristianos que profeso, me obligan a declarar que mi gobierno respetará todos los sentimientos que se inspiren en los mandatos de la ética y en los preceptos de la moral.

La nueva administración sustenta, en lo político, la doctrina del cristianismo social, tal como lo exponen las admirables encíclicas de León XIII y Pío XI, y como lo sintetizara el Cardenal Mercier en su "Esbozo de una Síntesis Social". Sólo el sentimiento de fraternidad lealmente sentido y practicado, puede dar solución definitiva a los conflictos humanos; sólo por una equilibrada cooperación de todas las fuerzas sociales dentro de un régimen de derecho que excluya enérgicamente los abusos de indebidos poderíos, se llegará a la conciliación de intereses, necesaria para que todos los miembros de la comunidad se sientan solidarios en la obra edificante de elevar cada día más el nivel espiritual y material de Costa Rica.

Mi gobierno no se erigirá en empresario de ninguna actividad que pueda realizar el empeño individual. No le hará competencia a ningún hombre de trabajo. Fomentará, por el contrario, las iniciativas particulares, prestándoles su más decidido apoyo. Abrigo la convicción de que el conjunto de riquezas de los habitantes del país, constituye la riqueza del Estado; que éste no debe tener otra con perjuicio de los ciudadanos; y que utilizar su prepotencia para fomentarla en condiciones de ventaja o privilegio, es mutilar las energías individuales, que son las que siempre han dado poder y grandeza a las naciones.

Con la misma inquebrantable decisión impedirá el gobierno que se trafique con las necesidades del pueblo, imponiendo precios de codicia a los artículos de primera necesidad. Las maniobras de acaparamiento que tienen a explotar situaciones de escasez, serán rudamente reprimidas. No desconozco los motivos que explican en gran parte la fluctuación de precios en los productos de consumo indispensable, ni ignoro tampoco que no es la especulación, el único factor que las determina. Mi gobierno abordará resueltamente este problema.

Estimo que en el plano de la ética social, nada interesa tanto como el principio de sana justicia, sin el cual los pueblos se hundieren en el abismo de la iniquidad y la concupiscencia. Todas las garantías individuales, así las relativas a los intereses venales, como las concernientes a la libertad, la seguridad y la honra de las personas, todas viven confiadas al ilustrado celo y al veredicto de los tribunales, llamados a medir y adjudicar el derecho, no menos que a reprimir las ofensas que padezca. De aquí que yo juzgue, como asunto de primera línea, la perenne colaboración del Poder Ejecutivo—en la esfera de sus recursos y atribuciones—para todas las medidas tendientes a fortalecer las instituciones de justicia, alentándolas en el sentido de la consideración que se les debe.

(Continuará)

¿ Enseñanza Religiosa Enseñanza Laica?

Derechos de la Iglesia Católica en la enseñanza

Es maestra y maestra infalible de la verdad revelada: de otro modo no podría cumplir el fin que Cristo le señaló, cual es la salvación de las almas por medio de la fe cristiana: para cumplirlo necesita predicar la fe, como bien lo advirtió el Apóstol de las Gentes: "fides

ex auditu" «la fe (su cultivo) entra por los oídos: es decir por la predicación.

La predicación presupone autoridad, porque sin autoridad nadie enseña ni en lo divino, ni en lo humano.

El hombre, profundamente activo por naturaleza, no

Una fiesta, en otros tiempos mejores, con alegría, nobleza y atambores

Eran mis padrinos de confirmación, don Casimiro Marín, hombre de reconocida honradez y cristiandad, que jamás faltaba a misa los domingos, ni a comunión pascual; y mi madrina doña María Marín, su hermana, joven reconocida en Tibás, como la reina de la hermosura y el donaire. Ella, había aceptado del cura Padre Moisés Ramírez, el ser mantenedora de la fiesta de cada año; y se hizo legendaria en el pueblo, la esplendidez en toda forma, de esa fiesta: buen sermón de algún jesuita, o del Padre José Badilla; buena música de iglesia y de calle. Todos los músicos del pueblo se aprestaban con ensayos donde el maestro de capilla, para cantar a todo trapo la Misa de Bordese, que era de lo mejor, en aquellos tiempos. Mi padre, ensayaba el bajo, con una su hermosa voz que Dios le dió, que atronaba la vieja iglesia; mi tío Ramón, cantaba el tenor, y rascaba con alma el violín; y don José Rodríguez tocaba la corneta con hondo sentimiento y a todo trapo en los *fortes* y así otros músicos hasta de tambora, como Jesús Murillo y Amadeo.

Mariquita Rodríguez, tocaba el viejo armonium, porque don José dirigía el coro. Llegado el gran día, el coro de la iglesia, que estaba detrás del altar, se convertía en un pandemonium de gritos, zapatazos y golpes de batuta en el *facistol*; y, no se sabía, si aquello, era canto de misa o pleito de corral. Pero ese era el gran gusto; y solamente así sonaban y lucían las fiestas religiosas de aquel tiempo.

Luego de la misa, seguía la fiesta en casa de la mantenedora, sólo comparable con las bodas de Camacho. Se mataba con tiempo unas reses, y una docena de gallinas; las vecinas, hacían grandes hornadas de rosquillas y de tortas de arroz, para dar, con chocolate, a toda la concurrencia, clero, músicos, comadres, hombres y chiquillería.

La casa de mi madrina, estaba en la cumbre de lo que llamábamos "El Monte". Frente a la Iglesia, se caminaban unas cuatro cuadras al Norte; se entraba a un potrero de don Mateo Segura, sito en la pendiente que bajaba al río Virilla, sumamente escarpada.

Por allí se bajaba al

escucharía la doctrina que impone el dominio de sí mismo, la lucha contra las pasiones y la vida constreñida por el cinturón de hierro que contiene al corazón, la virtud,—si, quien esa doctrina extraña predicase, no tuviera y probara su autoridad para predicarla: en otras palabras, que mani-

puente, a cuyo pié se en contraba la poza de grato recuerdo, porque era el lugar de baño obligado para la chiquitería y los hombres de San Juan, casi todos los domingos; y la escuela de natación, donde nos queríamos ahogar, porque los buenos nadadores, nos dejaban tragar agua, luego de tirarnos al hondo remanso y que nos consumiéramos hasta el fondo, para lucir ellos, sus habilidades, sacándonos sanos y salvos, y que los convidáramos, los chiquillos, con naranjas y caña, que llevábamos para comer después del baño. Jamás se ahogó en aquel tiempo, ni persona grande ni chiquilla: no había quien no supiese nadar y consumir, y bien. Nos bañábamos, como nos crió Dios, sin el engorro que impone la malicia de hoy; a nosotros nos bastaban las palmas de la mano, en vez de hojas de higuera, para guardar la más estricta modestia.

El gusto era, entre los chiquillos, escondernos los calzoncillos y la camisa; y por eso, le tiré yo una vez una estaca a David Vargas, mi primo, que por haberlo cogido de punta y estando desnudo, casi lo mandó al otro barrio; cayó redondo y sin habla; y yo, daba gritos de dolor y espanto; y llorando le decía: «Davicito, perdóname y despiértate y no me volvías a esconder los calzoncillos»; en esa estaca yo, cuando una piadosa lavandera, llegó con un huacal de agua y se lo golpeó a buchadas, y recobró el conocimiento y se echó una gran carcajada, diciéndome: «Si yo me hacía, para asustarte!»

"El Monte", era en aquel tiempo, una preciosa montañita que se levantaba en forma cónica, desde la orilla del Virilla y cerca del puente, con un camino difícil de carreta, y varios trillós, hasta la cumbre, donde se levantaban las casas de la familia Marín, que formaban como un pueblecito, casas de adobes, eran, pero espaciosas y con patio empedrado al frente y todos los habitantes nobles y generosos con sus visitantes.

El día de la fiesta, (primero del año) concluida la misa, toda la población, clero, músicos y fieles, y chiquillería, nos dirigíamos a "El Monte". Y en la ladera del potrero de ñor Segura, hacíamos parada,

fieste de modo claro su misión de enseñar.

Tales credenciales sólo las muestra la Iglesia Católica: y en veinte siglos, ha venido haciendo uso de ellas, sin que nadie, hasta estos últimos tiempos y después de la Revolución Francesa, le haya disputado esa nobilísima misión.

"ECOS DE HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Belleza femenina

El cabello cubre nuestra cabeza; bien cuidado sirve de gran adorno; su color, distinto en cada persona, obedece al pigmento.

La moda, muy reciente, de cambiar el color de los cabellos artificialmente, es no sólo antiestética sino grandemente perjudicial; a la larga el cabello de las rubias platinadas por el uso del peróxido de hidrógeno, se reseca, se vuelve frágil, quebradizo, sin brillo, y sobreviene la calvicie, porque los poros de las raíces habrán dejado de segregarse las grasas naturales. Del mismo modo, es torpe el uso de lociones o cosméticos para teñir el cabello y ocultar así las canas. Todas esas preparaciones están hechas a base de nitrato de plata, que también acaba por arruinar completamente el cuero cabelludo, la piel del cráneo que sustenta las raíces del pelo, y sobreviene igualmente la calvicie.

Las canas son más bien un adorno, y deben ser respetadas. Una cabellera gris, o blanca, sobre un rostro femenino aún joven, es como una diadema de plata; como remate de la cara de una anciana, es un toque de distinción, de nobleza, de venerabilidad.

Las glándulas sebáceas dan al cabello su elasticidad y su brillo, evitando que se enmarañe; pero cuando segregan demasiada grasa y no se lava la cabeza con regularidad, por lo menos una vez a la semana, el cabello toma mal olor.

Para cuidar el cabello debemos disponer de dos buenos cepillos, uno recio y otro mediano; de dos peines: uno muy suave y flexible, otro fuerte y de grandes dientes separados.

porque era de rigor, que para prevenir a las cocineras de la casa de la mantenedora, se tocara por los músicos, a todo trapo, el vals obligado a corneta. "Cuando tus ojos miran!" Así cuando llegaba la concurrencia, todo estaba listo; y los chiquillos invadíamos la cocina, los primeros, a pedir rosquillas y torta, chocolate y fresco, sin que nos importaran los papirotazos que nos daban las cocineras, a quienes atarantábamos con nuestras exigencias.

Allí se almorzaba, luego los músicos iban a tomar una siesta en el potrero,

Y hoy, que el Estado Moderno Laico pretende arrebatárselo, la Iglesia reclama valiente y decidida, porque en ella le va la propia existencia en cada país cristiano; porque no es el Estado Laico, quien pueda despojarla de una prerrogativa que le confirió Jesucristo mismo.

El crecimiento del cabello se estimula cepillándolo todos los días, y haciéndose masajes del cráneo se activa la circulación de la sangre alrededor de las raíces. Cuando, como ocurre a veces, el cabello se reseca mucho, se recomienda el uso de un buen tónico para peinarlo.

Cuando por desgracia llegue el caso de contraer piojos puede hacerse uso de una solución de bicloruro de mercurio al 1x2.000 o de unguento mercurial, que es el más común y que se aplica untando bien todo el cabello por la noche y luego cubriendo la cabeza con un turbante; a la mañana siguiente se le dará un buen lavado con bastante jabón, y se le peinará con un peine fino, en la seguridad de que los piojos habrán desaparecido. Otro método es el de aplicar en la noche ácido bórico en cantidad suficiente para cubrir el cuero cabelludo, frotando para que penetre bien, y luego empapando el cráneo en alcohol y cubriéndolo con una toalla gruesa; al siguiente día se lava con agua y jabón suficientes.

Las liendres, son los huevos del piojo; están formados en su parte exterior por sustancias gelatinosas que los parasitoides no pueden penetrar; para destruirlos, pues, debe usarse vinagre caliente, que sí disuelve esas sustancias.

El cabello se ve atacado por ciertas enfermedades, entre las cuales la peor es la tiña, producida por un parásito y consiste en la caída parcial del cabello. Tan pronto como se note esa enfermedad debe consultarse al médico, pues hoy día se la ataca de muchos dientes separados.

Pasa a la Pág. CUATRO

para refrescar la cabeza; y volvían a dar concierto y tocar baile durante todo el día, hasta las cuatro, en que el viejito Marín, salía, apoyado en su bastón, y daba la orden de todos a sus casas! y como si hubiésemos sido, todos, ratones, y él un gato fiero, salíamos a la escapada y en carrera tendida, por los trillós del montecillo abajo, rodando muchas veces hombres y mujeres, atropellados por nosotros los niños, que escuchábamos los requiebros de "grandisimos sinvergüenzas, canallas," que nos endilgaban, y provocaban nuestras estertóreas risotadas.

Pero nadie se enojaba; nadie, a excepción de la chiquillada, faltaba al respeto; y todos regresábamos, doliéndonos de que se hubiese concluido la fiesta de la mantenedora, tan espléndida y generosa.

FILIN.

LA CENSURA de ...

Viene de la Pág. Primera

de carbono y grasas) y la calidad (vitaminas, etc.) Por que una buena alimentación nacional, no sólo disminuye la mortalidad infantil o previene enfermedades, sino también realza las energías físicas y morales del ciudadano. Tuvimos oportunidad de presenciar en el reciente desfile en honor de las Delegaciones Extranjeras, decenas de mejillas hundidas, rostros pálidos, ojos apagados, cuerpos enjutos de escolares y estudiantes. Hace falta más cultura física, más juegos, menos programas recargados en la juventud. Añadamos para los adultos las preocupaciones de un trabajo en circunstancias mundiales, azarosas, y para las clases medias, y pobres, el hecho mil veces repetido de no «gastar mucho en comida para dejar dinero para el teatro». Entonces tendremos una imagen clara de la resistencia psíquica de nuestro pueblo, y la clave de muchos de nuestros problemas sociales y económicos que demandan nuevas y potentes voluntades, y una conciencia y un carácter nacional que tiene su peor enemigo en el cine malo.

LA JUVENTUD

Pero más que todo nos preocupan los adolescentes, porque precisamente en esta edad sufren en su vida anímica crisis notables. Lo regular en nuestros hogares es que no exista de parte de los padres una dirección espiritual, porque tampoco existe una verdadera comprensión de los peligros y dificultades que se presentan en esa gestión de personalidades que es la adolescencia, abundante en oposiciones y conflictos internos; es un abandono de las «cosas del niño» para querer sustituirlas por «cosas de hombre», por «cosas de mujer», pero que aún no se conocen; ante la confusión, se refugia el adolescente en su «yo»; en esta propia concentración, está estructurando toda su vida futura. Es inicuo pretender que en tal desequilibrio psíquico, asuntos tan delicados como el problema sexual, sea enseñados a grupos heterogéneos, sin conciencia de la oportunidad, y precisamente en películas producidas por casas que muy poco se cuidan de la delicadeza requerida, y sólo buscan éxitos de boletería. De paso señalemos que bastante daño hace ya el programa impreso con propaganda excitante y peligrosamente sugestiva.

Es precisamente en la pubertad cuando las características diferenciales de los dos sexos se ponen de relieve y estructuran el estilo consciente para las actividades futuras en la sociedad. Es un hecho de influencia trascendental en el hombre la sexualidad, y es imposible ocultarlo; la concepción positiva de la vida que da el cristianismo nos mueve a actuar sobre la base del reconocimiento de este hecho y la necesidad de descubrirlo a los jóvenes, pero a su debido tiempo. Además la virtud es una actitud consciente, moralmente pura, producto de una lucha y de una superación de las pasiones sexuales. Y no es presentando pasiones pervertidas como se enseña a las juventudes a actuar correctamente en sus funciones sexuales. Se ve a las claras que el señor Zelaya jamás ha sabido que la sexualidad es una potencia de instinto y no de conocimiento, y por lo mismo, el mero conocimiento de sus maneras de actuar psicológicamente y de sus particularidades medicas o anatómicas, nunca conducirá a la castidad, es decir, a la serenidad y libertad interior frente a las miserias del instinto. Muchas veces el saber los detalles es fuente de excitaciones, ya que la sexualidad, en el período de su primer despertar, aparece como algo secreto e íntimo del alma y del cuerpo.

LA METODICA SEXUAL

Libre Dios a los padres de familia de poner en práctica los consejos del señor Zelaya para la educación sexual de sus hijos. El verdadero camino consiste en suscitar por una amplia comprensión, la absoluta confianza de los hijos, para que no se «sientan» solos en sus crisis anímicas. Debe robustecerse el cuerpo con la cultura física y una alimentación sana y científica; el carácter, con el ejercicio de pequeños esfuerzos diarios de la voluntad; sujetar con ideales nobles a la imaginación; el cine en este aspecto puede ser un buen auxiliar, o un pésimo consejero; depende de la vigilancia paterna, y del criterio personal. De este modo la cuestión sexual será primero para los jóvenes, la esperanza de un Amor sublime, luego las relaciones amorosas llenas de caballerosidad y mutuo respeto; y en la maduración psicológica del adulto, la iniciación en el misterio de la maternidad y paternidad. Déjese los conocimientos médicos, y la propaganda de «casos sexuales», para la época de tomar la decisión (individual, no colectiva), de casarse: «Es preciso saber desde el momento en que la ignorancia represente un peligro».

Como periodista y como Censor, el señor Zelaya tiene a la mano dos medios poderosos para «no ocultar la realidad de la vida a los jóvenes», cual es la orientación positiva del alma, poniendo de relieve la grandeza sagrada de procrear nuevas vidas, el despertar de la sana fuerza de voluntad. No hay carácter casi en nuestras juventudes; le invitamos a que se preocupe más de estas cosas, y no pierda tiempo defendiendo causas perdidas.

Jimmy Fonseca M. Virgilio Calvo Sánchez. Jorge Rossi.

Ecos del hogar

Viene de la tercera Página

nera rápida y con éxito inmediato por medio del Rayo X.

El peinado varía según la edad de las personas: en la infancia es mejor elevar el cabello recortado; actualmente esta moda se estiliza por la mujer en todas las edades, por ser muy cómoda, higiénica y elegante.

Receta sacada de las obras del célebre médico del espíritu San Bernardo y del óptimo alquimista de la perfección San Francisco de Sales.

Para disfrutar buena salud de cuerpo y alma, tomar raíces de fe; frescas hojas de esperanza, rosas de caridad; violetas de humildad; lirios de pureza; ajeno de contricción; mi-

rra de mortificación; leña de la cruz santa; todo esto en un fardito con el hilo de la resignación, ponla a hervir en el tuego del amor divino con vino de santa alegría y agua mineral de la templanza; bien tapada con la cobertura del silencio déjala por la mañana al sereno de la meditación.

Toma de esto una taza mañana y tarde y así gozarás de buena salud, que de corazón te deseo.

Hallará todos estos ingredientes en la botiña tan acreditada del amorosísimo Costado de Jesús.

A v. de Montenegro.

Los trabajos de la Iglesia de Desamparados

Casi terminados están ya los trabajos de la armadura del techo de hierro de la iglesia de Nuestra Señora de Desamparados, que con gran entusiasmo ha emprendido el Padre Odio, la construcción de la obra de hierro es ejecutada por el inteligente y competente mecánico don José Cárdenas. Hemos tenido ocasión de contemplar los trabajos de la obra que se está llevando a cabo bajo la competente dirección del señor Cárdenas que es una

obra maestra de solidez y técnica mecánica. Felicitamos al floreciente pueblo de Desamparados por la bella construcción de la casa de Dios por el ornato y embellecimiento de dicho pueblo. Reciba nuestra sincera felicitación el digno y progresista padre Odio por los trabajos ejecutados en la iglesia, y el señor Cárdenas por su trabajo sólido y perfecto de hierro que es una obra maestra de mecánica.

José T. Pagani M.



Por el Tribunal de Censura Cinematográfica de la ACCION CATOLICA

BUENAS

Clase A, 1a. Sección

Dos bobos en Oxford	Kilómetro 111
Gulliver en el país de los enanos	Soldados mandan
Hijos a prueba	Vida de San Bosco
Huella	

PARA PERSONAS DE CRITERIO BIEN FORMADO

Clase A, 2a. Sección

Africa	Haragán de la familia, el
Araña Negra, la	Hijos de la farándula
Caballero sin espada	Indio Gerónimo
Diablo con faldas, el	Lluvia de oro
Dinero falso	Nubes sobre Europa
Divorcio en Montevideo	Nunca me casaré
Espionajes televisor	Torre de Londres, la
Esposa de un día	

ESCABROSAS

Clase B.

Caballo a Caballo	Ley que olvidaron, la
Casa del Ogro, la	Misterio de los brillantes, el
Cuatro H jas	Mujeres y toros
Esclava Blanca, la	Papacito lindo
Fra Diabolo	Venganza del ahorcado, la
Hija del oprobio, la	Cheri Bibí

CONDENADAS

Clase C.

Cuesta abajo	Club de Mujeres
--------------	-----------------

Todo católico tiene la obligación de informarse sobre la moralidad de los espectáculos a que concurre. Consulte las listas de censura cinematográfica antes de ir al cine: a ello lo obliga su Religión y la conciencia.— De Lunes a Viernes, entre 1 y 4 de la tarde, pregunte al Teléfono 2353 por la película que desee y se le atenderá gustosamente.

Consulte esta Lista de Censura en las ventanas de la LIBRERIA LOPEZ.

Se vende una bonita propiedad

En Naranjo, Media manzana de tierra con regular casa de habitación. Cincuenta varas al Oeste del edificio escolar. Pida informes a don Juan Monje Fallas, en aquella misma localidad.

A mi Rosita

En el segundo aniversario de su muerte.

De tu vuelo eternal, de tu partida dos años, justos, hoy se cumplen, Rosa! Sin tu perfume se trocó mi vida en noche triste, larga y tenebrosa!

Rumbo fijo a la Tierra Prometida voy cruzando mi senda dolorosa, tras tu perfume, que a subir convida al Vergel donde luces primorosa!

Pero, en el Mundo, sin tu dulce esencia me muero de dolor, hija del alma! y agonizo en mi Cruz, sin paz ni calma,

Llorando sin cesar tu eterna ausencia! Mas... confío que pronto, el Bien Amado me escuche, conduciéndome a tu lado!

ELADIO PRADO.

San José, 19 de Mayo de 1940.

La Novela de la Obrera

VI

El ideal de Roberto

La Arquilla

—Yo siento, Roberto, que no te hayas quedado en el salón para que la hubierais visto y oído. Nada te digo de su belleza rubia, de sus ojos negros y expresivos, de su color rosado, de sus facciones admirablemente modeladas: esto es un azar de la naturaleza; pero sí de sus ademanes distinguidos, de su modo elegante de expresarse. Verdaderamente esa joven ha recibido una educación perfecta y debe pertenecer a una excelente familia.

—¿Ha dicho su nombre, mamá?

—Sí, puesto que me ha dado su dirección. Solamente que este nombre ¿es realmente el suyo? Puede haber adoptado uno más modesto, más en armonía con su nueva posición...

Pero, añadió la marquesa; dándose un golpe en la frente; ahora caigo: por medio de su notario, cuyo nombre me ha dicho, o más bien, por medio del capellán, podré tener informes precisos acerca de ella.

—No lo pidas, créeme, mamá, replicó vivamente el joven; respeta el incógnito de que esa joven quiere rodearse. Tú sabes que es honrada, puesto que el P. Martinot te la ha recomendado; animosa, puesto que solamente a su trabajo quiere deber su subsistencia; hábil también; pues que los conventos le dan trabajo. No desees saber más; por otra parte, si el notario ha prometido el secreto, nada te dirá ni aun a tí, y en cuanto al confesor...

—Tienes razón, hijo mío; debiera haber reflexionado en que sería verdadera indiscreción querer penetrar un secreto que esa hermosa criatura no ha tenido a bien revelarnos.

Lo que me absuelve es que si he sido tentada de curiosidad es por lo mucho que me interesa.

A la mañana siguiente, Roberto, impulsado por no sé qué instinto se levantó temprano y bajó al salón para examinar por última vez el mueble que había adquirido la víspera y que debía devolver dentro de pocas horas. Lo acercó a la ventana y levantó la cortina para verlo mejor y examinar sus pormenores.

Sobre cuatro pies delgados y torneados descansaba una caja de madera de ultramar, cuya pesada forma rectangular desaparecía bajo los entrelazamientos de cobre dorado de atrevido dibujo, desarrollándose en volutas y en hojas de acanto hasta la cima del mueble. Allí se reunían formando una flor, de corola muy abierta.

Un niño Amor, armado de arco y aljaba, sentaba en ella ligeramente el pie y parecía lanzarse a la conquista del mundo. Acá y allá medallones de Sévres o de Limoges daban vida a tal ornamentación. Al pie de la flor, entre el tallo y una hoja naciente, se veían tres pequeñas bolas dispuestas en triángulo, marcha habitual del famoso ebanista Boule; quien, sin duda, había fabricado aquel vargueno. Roberto lo reconoció inmediatamente y se dispuso a examinar el interior del mueble, cuyo exterior acabada de admirar.

Se abrió la arquilla sobre uno de los dos grandes lados del rectángulo por medio de un postigo compuesto de laminillas en madera de las Antillas, que se replegaban sobre sí mismas con un ruido significativo y desaparecían en un espacio hábilmente dispuesto a la izquierda del mueble.

Suscribase a La Epoca

Periódico de los Hogares decentes donde se debe leer Imprenta donde le hacemos sus impresos a los precios más reducidos, nitidez, y prontitud en los trabajos